

“ 20. Obliger au service militaire les séminaristes, par là le nombre des prêtres sera réduit de suite considérablement ;

“ 30. Supprimer de force, par tous les moyens possibles, toutes les communautés d'hommes et de femmes.

“ De cette façon — comme, d'une part, il n'y aura presque plus personne pour enseigner et pour aider à pratiquer la religion, et comme d'autre part, dans les écoles on apprendra à dédaigner, puis à mépriser la religion, — au bout de quelques années, il est bien clair qu'il n'y aura presque plus de catholiques. Alors on pourra leur dire : La direction des cultes est supprimée, vous êtes libres ; mourez où il vous plaira.”

La *Semaine catholique* de Toulouse, après avoir cité cet article, dit : “ Nous croyons que M. Paul Bert mourra où il ne lui plaira pas. Gambetta est mort ; Challemel Lecour est malade ; il sent lui même que ses jours sont comptés : “ La lampe n'a plus d'huile, ” dit-il ; le tour de M. Paul Bert viendra : et l'Eglise, dont il prédit la disparition vivra encore quand il ne sera plus. Le catholicisme en a vaincu de plus forts que ce sectaire. Il y a dix huit siècles que le charpentier de Nazareth fabrique des cercueils pour ses ennemis.”

TROIS NUITS DE NOEL

II

NUIT DE NOEL 1868.

Les deux enfants, Jean et Marc, furent élevés et instruits ensemble. Même existence, mêmes leçons et, comme tous deux étaient très intelligents et pleins de cœur, ils ravalisaient à qui travaillerait le plus, à qui le mieux aussi, chérirait l'autre.

Le père et la mère s'applaudissaient chaque jour d'avoir donné à leur fils Marc un compagnon qui stimulait son zèle et partageait ses jeux, se confondait en dévouements pour lui et leur avait voué à eux-mêmes une profonde et tendre reconnaissance. D'un bon grain de blé il ne peut germer qu'un bon épi.

Les deux enfants grandirent côte à côte : Jean n'oubliait rien du passé, et les rudes premières années de son enfance l'avaient rendu grave et mélancolique. Marc, toujours aimé et gâté, en resta plus gai et plus hardi.

Les adolescents devinrent des jeunes gens, et le moment arriva de choisir un des mille sentiers qui partent de la maison paternelle et s'en éloignent à travers le monde et parmi les hommes — l'heure décisive d'une vocation.